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通話教與學普 在研習社上過
普通話課程的同
學應該都知道，

第一堂的語音知識大多會講聲調。普通話是一種聲調
語言，聲調有區別意義的作用，重要性不言而喻。在
學習聲調的過程中，學生們也常常會問我的這樣幾個
問題，「輕聲是聲調嗎？」「什麼是輕聲？」以及
「輕聲好難學！ 如何記住哪些是輕聲詞呢？」。

輕聲是四聲的音變
現代漢語拼音只存在陰平、陽平、上聲和去聲四個
音調。而在詞語或句子中，有些音節常常會失去原有
的聲調，變成又短又輕的調子，這就是輕聲。它不是
四聲之外的第五種聲調，而是四聲的一種特殊音變。
輕聲沒有固定的調值，它的調值需要根據前一個音節
來決定，所以輕聲音節是不可能獨立存在的。
學生們總問，「老師，輕聲好難學，我如何知道哪
些詞是輕聲呢？」其實輕聲的學習並不難。在《普通
話水平測試實施綱要》中，總共有594個必讀輕聲詞
語。在日常生活中，當我們遇到這些必讀輕聲詞彙
時，把它記錄下來，並分類組織自己的輕聲詞庫，多
聽、多練、多說，輕聲就自然而然地掌握了。

首先，輕聲詞語是有規律可循的。例如：後綴是
「子」的名詞，桌子、椅子、銀子、卷子等；後綴是
「頭」的名詞，枕頭、跟頭、石頭、念頭等； 後綴
是「們」的代詞，我們、你們、他們、咱們等；後綴
是「麼」的代詞，多麼、怎麼、這麼、什麼等；有些
疊音的稱謂也讀輕聲，爸爸、媽媽、姐姐、弟弟、
等。
還有一部分輕聲詞彙，需要我們自己平時的搜集和
歸類。例如有部分稱呼和職業：愛人、兄弟、夥計、
親戚、護士、鐵匠等；有一部分動物和昆蟲：刺蝟、
蒼蠅、蛤蟆、駱駝等；五官及身體的部分：眼睛、鼻
子、眉毛、耳朵、胳膊、指甲等；也有一些食物讀輕
聲：點心、豆腐、芝麻、蘿蔔等。
另外，我發現，和中秋節有關的一些詞彙，都會讀
輕聲：月亮、星星、月餅、燈籠等。現在正值新春佳
節，大家知道嗎？北方人過節最愛吃的一種食物——
餃子，也是發輕聲啊！
所以，輕聲一點也不難學，而且可以輕輕鬆鬆就學
好。在生活中，只要我們用心發現、細心歸類、慢慢
練習，一定可以掌握它。

●賴海燕老師
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●梁偉傑（愛國教育支援中心專業發展總監，兩次行政長官卓越教學獎得主）
愛國教育支援中心由香港教聯會主辦，旨在加強支援教育界推動國家安全
及國民教育。中心特別成立航天科普教育基地，設有多個不同學習區，全
面展示國家航天科技所取得的突破和成就，增強香港青少年對國家航天科
技的認識。
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上太空種菜 加速植物自然變異
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鐵路系統發展 見證香港城巿化

在太空可以做相當多
的科學實驗，其中一項
就是太空育種。很多人
都會好奇地問，太空育
種是一項轉基因實驗

嗎？其實並不是，太空育種在本質上與自然界的變
異相同，只是太空育種加快了變異過程，提高了變
異的概率，所以可以理解成為加速自然變異。所
以，如果沒有在太空實踐科學實驗，我們便少了一
個求真、求創新的途徑了。
中國太空科學除了將種子帶到太空進行育種外，
空間站還會通過專業的太空栽培裝置，種植太空植
物，做太空實驗。那麼，為什麼要在天上做種菜實
驗呢？
首先，太空種植是利用空間實驗室平台，研究太
空微重力等特殊環境對植物生長發育、生理生化等
方面的影響。
第二，也是一個很實際的原因，那就是種植的植
物可以為航天員提供食物、氧氣和水，植物通過光
合作用吸收航天員產生的二氧化碳生產氧氣，可以
在一定程度上淨化密閉艙室環境，提供清新的空
氣、生產食物，為航天員供應新鮮蔬菜，補充維生
素和膳食纖維，豐富食譜。
此外，通過植物的蒸騰作用，還可實現密閉系統
內水淨化，為航天員補充純淨的水。植物還可為航
天員提供綠色鮮活的環境，通過照料植物緩解壓
力，起到正向調節心理情緒的作用。
在太空空間站環境中的高能粒子輻射、微重力、
高真空等綜合因素協同作用下，植物種子的DNA

被雙鏈擊穿，產生斷裂並重新排序，而地面的誘變
技術卻只能讓DNA被單鏈擊穿。也就是說，太空
育種變異率更高，太空種子返回地面後再經過至少
4代選育，篩選出攜帶新性狀的新種子，就能培育
出新品種。

利用環境作用提高變異概率
以水稻為例，它的自然變異率在二十萬分之一左
右，化學誘變的變異率也只有千分之幾，但經過空
間誘變的水稻變異率可達百分之幾。太空育種本質
上與自然界的變異相同，但是太空育種加快了變異
的過程，提高了變異的概率，所以可以理解成加速
版的自然變異；太空育種沒有人為將外源基因導入
到種子中，不是轉基因。
在神舟十一號、神舟十四號執行任務期間，已有

多位航天員體驗過當太空菜農的感覺，並成功種植
生菜、小麥、水稻等。神舟十一號航天員完成了生
菜播種、培育、收割的全過程；神舟十四號航天員
在中秋節當天還吃上了太空種植的新鮮蔬菜，未來
太空菜園將不僅為航天員提供食物、氧氣和水，作
為空間實驗平台，還將對研究太空微重力等特殊環
境對植物生長發育、生理生化等方面的影響發揮作
用。

重力光線不同 種植有難點
太空實驗有什麼難點呢？以種植為例，植物正常
生長必須具備適宜的光照、水分、養分等，航天員
表示，太空種菜主要有兩大難點：一是在失重環境
下，水不容易深入根系裏面，太空微重力環境會造

成在植物根系周圍形成一個邊界層，水氣無法自動
分離，植物必須依賴外力才能與周圍環境進行正常
物質交換。因此，水分養分供給技術是太空植物栽
培的關鍵。二是艙內沒有太陽光線照射，喜歡光照
的植物不易生長。
不過，實驗櫃裏有人工光源，仍然可以為植物提

供充足的光照。
教育局最近公布一項「香港中學生空間站科普載

荷和科學實驗方案設計比賽」，比賽以推動航天教
育為宗旨，為學生提供寶貴機會，親身參與國家航
天項目，激發他們探索浩瀚宇宙的熱情，並透過科
學實踐和挑戰任務，培養學生的科創
意識和家國情懷。比賽截止報名日期
是3月8日，有興趣參加太空實驗的
同學歡迎掃描二維碼了解詳情，這實
在是一次難能可貴的機會。

最近看了一齣日本電影，由木
村拓哉和鈴木京香主演的《東京
大飯店（特別篇）》（グランメ
ゾン東京）。它本來是一套共11
集的日本電視劇，由於當年反響
甚好，所以今年年初上映了電影
特別篇。關於飲食的電視劇，我
本來已經特別喜歡，加上是由
「型佬」木村拓哉主演，不得不
追。
在電影的末段，由木村飾演的
法菜主廚尾花對光看錢的投資人
訓話道：「我們做菜不光是為賺
錢，而是喜歡和顧客共同創造的
幸福空間。為了一道菜、一滴醬
汁，我們付出了龐大的勞力和成
本。正常來看，這真的很傻。但
是，正是這點才有意思，我們才
會堅持下去。我想一心只想着成
本跟時間報酬率的你，大概無法
理解吧。」
我很同意尾花的這番話。我從
來都很討厭不用心的廚師，因為
在我眼中，任何食材都是珍貴
的，尤其是一些動物作為食材而
死，你竟然還要讓牠死得沒有價
值，這實在不可原諒！
說回食物，這次我想給大家說一
道我喜歡的齋菜——「煿金煮
玉」。它是南宋林洪《山家清供》
卷上記載的菜餚，材料簡單，主要
突出食材原來的味道（這也是尾花
主廚的烹煮理念！）。

「煿金」做法與天婦羅相似
什麼是「煿」？據《康熙字典》引《集
韻》說，「煿，音博。本作爆」，光是菜式
的名字已很有動感，瞬時就把熱度提升了。
這個「煿金煮玉」雖是一個詞條，但其實
是寫了兩道菜式，而這兩道菜式的共同點就
是以竹筍作為主要食材。先說說「煿金」

《山家清供》說，要取筍的「鮮嫩者」，然
後用混和了調味料的麵糊裹在竹筍上，再放
到油裏炸成金黃色。所謂「煿金」，其實就
是把竹筍油炸成金黃色。從這段文字看，很
像在日本京都常吃到的天婦羅竹筍。

「煮玉」即筍粥 清爽可解酒
或者你會嫌棄「煿金」太過油膩。要解決
這個問題，就得像京都天婦羅竹筍的做法，
麵衣盡量薄一點，然後在炸起的時候用大火
攻一攻，把裏面的油逼出來，自然就會又炸
又少點油膩。當然，如果你還是覺得太熱
氣，那只好採用《山家清供》的「煮玉」菜
譜。
林洪說他曾到莫干山拜訪霍如菴。霍先生
請他吃早飯，做法就是把竹筍切成方片，加
到白米煮粥。做法簡易，但味道卻非常好。
林洪於是引濟顛和尚（即我們認識的那位濟
公和尚）的《筍疏》的兩句為此菜式命名：
「拖油盤內煿黃金，和米鐺中煮白玉」，即
「白玉」者也。
竹筍在不同時節有不同味道，我想在夏天
能夠用一筍作「煿金」與「煮玉」二吃，也
是十分怡人。前者，只需要輕輕灑上幾點椒
鹽，便已經是上佳的佐酒小吃；後者，正好
在第二朝早上用來解解宿醉。其實，無論是
什麼食物，只要用心去做，就是對食材最大
的尊重。
●葉德平博士，香港教育大學「文化傳承教
育與藝術管理榮譽文學士」課程統籌主任、
「戲曲與非遺傳承中心」副總監，曾出版多
本香港歷史、文化專著。

近年特區政府推動新界
北部發展，建立毗鄰深圳
的北部都會區，在龐大計
劃中也規劃了鐵路系統由

東至西貫通整個都會區，並連接原來的鐵
路系統，使香港的鐵路化進一步擴展。
今時今日，巿民出行多用港鐵，而港鐵
的鐵路網覆蓋了本港大部分巿區地帶，從
新界北到港島南，從大嶼山到香港島，大
大便利巿民出行。香港鐵路的發展見證了
香港的都巿化發展，對了解香港當代歷史
有重大意義。

纜車是最早的有軌交通
香港最早出現的有軌交通系統是1888
年開通的港島山頂纜車，興建的目的是為
了滿足港島太平山地區居民的生活需要。後來港島有軌
電車系統於1904年開通，成為當時港島北部地區主要的
交通運輸工具。
山頂纜車和電車在香港出現，都是為了滿足香港發展
的需要，尤其是電車，成為當時港島北岸各區的交通大
動脈。到了1910年，九廣鐵路英段通車，不但使九龍與
新界有鐵路系統連接，更接通廣州，對促進省港經貿發
展貢獻甚大。香港巿民甚為熟悉的港鐵就是香港都巿高
速發展下的產品。
在上世紀六十年代，由於香港人口急速增加，再加上
經濟活動頻繁，當時政府建議興建地下鐵路系統，減輕
巿區道路的堵塞壓力。特別的是，在當時地鐵網絡的規
劃中，部分終點站如荃灣、觀塘甚至最初規劃延伸至沙
田的禾輋，都是早期衛星城巿和新巿鎮，目的就是利用
鐵路網將巿區和新巿鎮連接起來，使人口聚居地擴散至
各新巿鎮。
事實上，現今位於荃灣線和觀塘線的部分港鐵站，如
荃灣、葵芳、長沙灣、樂富、黃大仙、九龍灣、觀塘
等，都是不同時期發展的衛星城巿，聚集工業區和居民
區。
隨着上水、大埔、粉嶺、沙田等新界地區的新巿鎮發

展，九廣鐵路於上世紀八十年代實現了電氣化，列車效
能提升，使得班次更繁密及穩定，新界各個新巿鎮成為
巿民的安居之所，做到九鐵當時的廣告口號：「新界港
九成一家」。
此外，新界西部包括屯門、元朗等地區，雖有一定人
口數目，但區內人口密度和預計客量不足以支撐鐵路的
營運，於是出現了輕型鐵路系統，服務屯門、元朗、天
水圍等新巿鎮，改善新界西的交通狀況，更接通屯門碼
頭，成為進出巿區的捷徑。

北環線將連接東西鐵
回顧香港的鐵路發展歷史，不難發現鐵路與香港都巿

發展狀況密不可分，不單是大型運輸系統和交通工具，
更分擔了社會發展的部分功能，令香港人口分散至不同
地區，減輕香港島和九龍半島地區巿區密度過於擠迫的
狀況，也推動了各個新巿鎮的發展。正如四十多年前地
下鐵路通車和九廣鐵路電車化，未來北部都會區的北環
線將連接東鐵線及屯馬線，推動北部都會區的發展。
● 羅展恒 （資深文化工作者，清華大學歷史學碩士，
從事歷史、文化教育工作多年，曾主理歷史文化社交專
頁及出版多本文化教育書籍。）

積累詞庫常練習 輕聲詞語易掌握

●軌道交通令居民生活更便捷。圖為1999年的太平山頂纜車。 資料圖片
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珍寶海鮮舫（又名珍寶王國，由珍寶海鮮
舫和太白海鮮舫合併而成）是一座歷史悠久
且極具特色的水上餐廳，停泊在香港仔避風
塘，是香港南區的地標，亦有「世界上最大
的海上食府」之稱，只可惜海鮮舫都已陸續
結業，再難見昔日海上歌舞昇平的光景。
整艘舫船以龍為主題設計，仿照帝苑式裝
修，船上各廳房均以宮廷命名，如龍樓、鳳
閣、金鑾殿、太和殿等。而且每層均設有東
西二宮陪伴在側的皇帝龍座，賓客在品嘗美
食之餘還可體驗「榮登寶座」。
船上設有「觀魚水榭」，60餘種生猛海鮮
任君挑選，現場烹飪，其中以龍蝦最受歡
迎。除了海鮮，珍寶舫也提供點心及其他菜
式，最出名要屬避風塘炒蟹，這道菜不僅在
香港本地廣受歡迎，也成為了許多遊客到珍
寶舫必點的招牌菜之一。
作為當年的「明星」，珍寶舫自然也會
「參演」電影，在《食神》《無間道2》等
多部港片甚至「007」等國外影片中出現，

引得多位名人光顧。
自1950年代營業起，經歷1970年代「不

到珍寶舫非香港」的風光，珍寶舫雖然經歷
不少困難，但仍呈現欣欣向榮之勢。
然而，此後經營情況急轉直下，2008年經

濟危機衝擊下，太白海鮮舫結業，2022年疫
情則成「壓沉舫船的最後一根稻草」，珍寶
海鮮舫本計劃駛離香港維修，最終卻戲劇性
地沉沒在西太平洋之中，留給人們一串幻滅
的泡影。
有人說，海鮮舫雖然不是古蹟，卻承載太
多港人的集體記憶，「歌堂躉」變成了「海
鮮舫」，就如香港這個小小的漁村奇跡般被
建設成國際大都市。
今天的香港仔避風塘上我們仍能看見停
業維修中的太白海鮮舫，正等待新管理者
接手。往者不可諫，來者猶可追，衷心希望
它有朝一日能重現，甚至超越往日的熱鬧
繁華。

●文鯉

珍寶海鮮舫承載港人集體記憶

比賽詳情

●「煿金煮玉」實際上是兩道菜，分別是炸筍
與筍粥。圖為「煿金」。 網上圖片

●

圖
為
神
舟
十
六
號
的「
太
空
菜
園
」。
資
料
圖
片


